

たより

『美紗の会』 ニュース

第53号

平成18年4月20日

春の夜の闇はあやなし

西松布咏

かとよ香やは隠る梅の花
春の夜の闇はあやなしそれ
地唄の「袖香炉」の冒頭の
一節である。
この唄は新古今和歌集の凡
河内躬恒の「春の夜の闇はあ
やなし梅の花 色こそ見えぬ
香やは隠る」から想を得て
いる。

方つかいらして下さったことか
きつかけで精進料理と古典芸
能を味わう「恬健閣」への出
演となり、まさしく闇に光る
あやなしの糸で縁を結んでく
れた出会いであつた。

ちなみに「あやなし」とは
訳がわからないとか説明がつ
かないと言つた意味であるが
その夜は旬の野菜が織り成す
「食の文化」の極みが唄と舞
に彩りと香りを添えてくれた
ようなひとときであつた。

噂は何度か呴らごとにないが、一月二十八日、元宿の喧騒を抜け路地にひつそりと佇む「月心居」で舞い手の古沢俊峯さんとの共演で唄つたのが初めだった。

ここのご亭主は月心寺の村瀬明道尼のもとに三年間精進料理を修業しこま豆腐の秘伝を授かつたNHKドラマ「ほんまもん」の主人公だった。以前テレビのインタビュー番組で拝見した明道尼の、さぞや苦笑の末にたどり着いたで

「高島屋」での「江戸の絵」が絶ぶたびでもこの曲を最後に用意した。例年は、県内がどんな大雪でも岩室は雪が積もらないとのことだったが今年は車に乗った。燕三条駅に着いた時は人もまばら、雪もまばらであったが、迎えの車の暖かいシートでうとうとしているうちに漆黒の空から雪が舞い上がるようになり始めた。広い敷数でひとり食事をとり、風呂上りに明日の唄のことをなどと思いつらしながら窓を眺めるふわりと綿帽子をかむつた白い庭はますます雪で深くなつてゆく。

代木山吉義門もまたび詫問された老舗旅館を舞台に日本の「間」をテーマとする濃密なプログラムがつぎつきと繰り広げられた。「目に見えない文化」に潜む「間」を伝える専門の特別ゲストとして能楽師の大鼓方大倉正之助氏と私、西松布咏が務めた。死と隣り合わせになりかわらない荒野をバイクで疾走しインディアンの地まで大鼓を打ちに行く大倉氏が宇宙と交信する男なら私は四昼夜半に正座し紡ぐミニマムな世界へと誘う少女。その対極は深夜まで続いていた。

そして最後は松岡氏のレクチャー。山本常朝の「葉隠」を取り上げて対立するモノ、矛盾するモノの「間」に身をなすとそこに潜む「恋の至極は怨ぶ恋」の心を忘れてはならぬと締めくづた。

の実演技の指導へと夜を徹しての奮闘であつたが、氏が到着するまで私は初めての唄や三味線に触れる生徒さんや渾身の稽古に疲れ、ビンバシと男の火花が飛び交う闇をぬつて、会場の脇にある露天風呂でするりと帶を解き、月光がゆれる湯船にしばしその身体を沈めさせていただいた。折りしも漆黒の冷氣の中に二輪の白梅が咲きこぼれていった。

一月二十二日はかねてより招かれていた舞踏家成瀬信彦氏の「ひそひそ館」を訪問し白金台からかれこれ一時間ほどの郊外に建つマンションの扉をあけると、成瀬氏ではなく同居人が笑顔で迎えて下さつた。間もなく明かりが消されふすまが音もなく聞く。そこには兜をかむつた白塗りの武士がシンセサイザーの音の中に立つっていた。ただ一人

相反し矛盾していい。ただし、その二つを持ち出すタイミングを間違えると「日本」でなくなる。

今回は切なさと優しさと搖ぎない意気地をもつ西松さんに和魂(にぎたま)を、礼儀と悟りとみなぎる生命感をもつ大倉さんから荒魂(あらたま)を感じてもらいたかった』と熱く語った。

寒さが緩み、桜たよりがちらほら聞こえる弥生月に、ギリシャ人の可愛らしい女性が薄桃色のチュウリップの花束をかかえて稽古場にやってきた。『成田ではなくマリタです』とはにかんだように大きな黒い瞳で。

彼女はアテネに住む女優でギリシャ悲劇をもとに作った脚本を自ら演じる為大野一雄舞踏研究所にレッスンを受けた為に来日した。そこで聞いた私のCD『シリクソウル』の声に魅せられての訪問であつた。

私の顔をまっすぐ見つめて『舞台の中で日本の音を表現したいので来日中に稽古をつけて欲しい。唄だけではなく三味線も』と。

あまりの突飛な願いに一瞬の客である私の為の舞踏が始まったのだ。

十五キロある金色の兜が幽かな身の動きに怪しく光る。その下は緋色の襦袢が衣擦れのゆらぎ……

まさしく「日本流は二つで一つ」を彼はひとりで演じている。

江戸と未来が交差する異次元の世界の中で私ははからずも又不思議な「闇はあやなし」を感じた。
かくして今年の春の夜は、闇を透かして梅が香り、どこからか見えない糸で幽かな音が手振り寄せられて、やがては見えてくるような気配であつた。
でもそれはまだまだ遠い春の夜の夢かも知れないけれど。



美紗の会で感じたこと

マリタ・アモリヤ

芸術はあなたを、あなたの存在の深みに連れて行くことができるのだろうか。芸術に浸ることによって、自分の中にある深い静けさに出会うことができるのだろうか。美紗の会で、私はそんな瞬間だつた。物静かな暖かさで、その場所は私を親密に包み込んでくれた。曇り硝子を通して繊細な光が部屋に入り、私は安らかな静かな気持ちになつた。着物を着て座布団の姿はほんとうに耳を澄ます人々のものだつた。美しい人々……。

その美しさが、この人たちがほんとうに良きものを求め努力していることから来ていた。それはすぐ見て取れることだつた。

その美しさはまた、この人たちが、幼な心の喜びを持つて、尊敬と理解を持つて、他人に対するものだつた。彼らの心から礼儀正しさが美しいのだった。目は心を隠すことはできない。そんな人々が私を喜びと暖かさと親しみを込めて受け取つてくれた。

私は心地よく座布団に座り、私のからだはその空間の静けさと人々の純真さに、すつかしくつろいだ。隣りに座つて

いた桃色の着物の優しい女性が、私にお茶をすすめてくれた。そして私は、この詩的な樂器がかなでる最初の音を聞いた。

布咏先生は、気品に溢れた薄紫の、春愁色の着物を着て、舞台上に上がつた。彼女の座る姿はダイナミックで静謐な安定に満ちていた。

彼女は純真で惜しみなく、気取りなく威厳があり、つましく、そして花盛りだつた。伝統的で、かつ完全にアバンギャルドだつた。私は彼女の声が、彼女の中心を貫いてその存在の本質から力強さを得、その場を清めるように広がつていくのを感じた。

かつて偉大な魂たちが私たちに示してくれた高みを求めて、私たちが努力しないのだつたら、何が人を「日本人」や「ギリシャ人」、「インド人」、「中国人」あるいは「アボリジニ」にするのだろうか。

もつこの国の人々は、時として非常に私的内面を明かしてくれる。彼らの舞台は、傷つきやすく、眞実で、信じられないほど内面的だつた。五時間の舞台は、それが半時間に思えるほどあつて、時間が過ぎた。私はゆつたりとくつろぎながら、ほとんど無心に、瞑想するよに過ごした。あの舞臺は、布咏先生がお稽古の時に入れてくださる煎茶のように、甘みがあつた。この天井が高いといふことは、天井を高く持ち上げる大量の「開放空間」が部屋を印象づける、巨大なインテリアのある部屋になる。

うしてよいお手前を、よいお茶をいれることができるだろうか。ほんとうに良い芸術家になるとは、どういうことだろうか。

生徒さんたちについて印象的だつたのは、誰も声を「聞かせよう」としなかつたことだ。日本の人々にとつて美的

いた桃色の着物の優しい女性が、私にお茶をすすめてくれた。そして私は、この詩的な樂器がかなでる最初の音を聞いた。

布咏先生は、気品に溢れた薄紫の、春愁色の着物を着て、舞台上に上がつた。彼女の座る姿はダイナミックで静謐な安

定に満ちていた。

彼女は純真で惜しみなく、気取りなく威厳があり、つましく、そして花盛りだつた。伝統的で、かつ完全にアバンギャルドだつた。私は彼女の声が、彼女の中心を貫いてその存在の本質から力強さを得、その場を清めるように広がつていくのを感じた。

かつて偉大な魂たちが私たちに示してくれた高みを求めて、私たちが努力しないのだつたら、何が人を「日本人」や「ギリシャ人」、「インド人」、「中国人」あるいは「アボリジニ」にするのだろうか。

もつこの国の人々は、時として非常に私的内面を明かしてくれる。彼らの舞台は、傷つきやすく、眞実で、信じられないほど内面的だつた。五時間の舞台は、それが半時間に思えるほどあつて、時間が過ぎた。私はゆつたりとくつろぎながら、ほとんど無心に、瞑想するよに過ごした。あの舞臺は、布咏先生がお稽古の時に入れてくださる煎茶のように、甘みがあつた。この天井が高いといふことは、天井を高く持ち上げる大量の「開放空間」が部屋を印象づける、巨大なインテリアのある部屋になる。

うしてよいお手前を、よいお茶をいれができるだろうか。ほんとうに良い芸術家になるとは、どういうことだろうか。

生徒さんたちについて印象的だつたのは、誰も声を「聞かせよう」としなかつたことだ。日本の人々にとつて美的

大きさ、覚悟、梅の香り

川崎隆章

感のある空間を持つてはいなかつたと思う。

この空間に、羽左衛門丈の呼気が満ちていた。大きな芸術の世界が、このおらかな空間に、まるごとみつかり詰まつたのである。そう思つて、この大きさ、豊かさが無条件にいい。いや、本当に前者の「小さい」とは実は定に満ちていた。

声は遠いとおい所から、昔の魂がはるかな距離を旅してきたようにやつてきた。その道のりの中で、声はまるで、つまづき、ぶつかり、木の枝に傷ついて痛むかのようだつた。

「秘すれば花」という言葉をもつこの国の人々は、時どしにやつてきた。その道のりの中で、声はまるで、つまづき、ぶつかり、木の枝に傷ついて痛むかのようだつた。

あの時、美紗の会は四半世紀以上の長きにわたって封印してきたものを開いたのだ。

美紗の会で名取制度が導入され、度々目の春を迎えただろうか。導入の是非について話しあつた夜の事が未だに新鮮に蘇つてくる。

大きな庵、小さな部屋、小さな宇宙……密度の高い小さな世界も面白いが、大きな場所、大きな懐、大きな芸は

大きい。いや、本当に

大きな庵、小さな部屋、小

さな宇宙……密度の高い小

さな世界も面白いが、大きな

世界であり、後者の「大きな」

世界であり、後者の「大きな」